
CONSELHO REGIONAL DE PSICOLOGIA - 4ª REGIÃO
ATA DE REUNIÃO

Aos 04 dias do mês de março do ano de 2024, às 09h15 horas, realizou-se, de forma online, Reunião da
Comissão de Direitos Humanos do Conselho Regional de Psicologia - 4ª Região, sob a Presidência do
conselheiro Daniel Caldeira de Melo (Presencial - Subsede), do conselheiro Henrique Galhano Balieiro
(online) e com o comparecimento da conselheira Isabella Cris�na Barral Faria Lima (online). Registradas,
ademais, as presenças dos colaboradores internos Flávia Santana, Silvana Pontes Bueno, Iuri Ferreira
Pimenta e Larissa Costa Furtado.

 

Xakriabá
O Conselheiro Daniel fez contato com a assessoria da Célia, que tem como integrante Fernanda. Embora a
mensagem tenha sido vista, até o momento não houve retorno. Ademais, o conselheiro solicitou que
assessora jurídica, Larissa, verifique se o o�cio foi efe�vamente entregue ao MPF.

Reunião Ampliada das Comissões Permanentes
Na sequência, a Conselheira Isabela, trouxe, à �tulo de informe, o tema reunião ampliada das comissões
permanentes. Disse que a programação está fechada, já tendo sido encaminhados todos os convites.
Foram convidadas(os) Nita Tuxá, Eni Carajá, Fábio Conceição, Deise Benedito, Carú de Paula e Paula Rita.
Por fim, trouxe um panorama sobre a programação.A gerente técnica Flávia Santana explicou o fluxo
administra�vo interno necessário para a realização do evento.

Inauguração Auditório
Sobre a inauguração do auditório, o Conselheiro Daniel disse que par�cipou de reunião juntamente com
o conselheiro Henrique, bem como com as conselheiras Natália, Suellen e Liliane. O auditório será
inaugurado após a reunião ampliada das comissões permanentes. A perspec�va é que o evento tenha
início às 19h30. A mesa de abertura contará com a presença da Presidenta do CRP/04, Suellen Ananda, tal
qual do presidente do CFP, Pedro Bicalho. Será dada a palavra à conselheira isabela, que fará uma
exposição como representante da CDH e prestará homenagens. Ato con�nuo será feito o corte simbólico
da fita.

Revista
Em reunião com a Comissão Editorial da Revista, chegou-se ao nome do biólogo Á�la Lamounier, que será
um dos entrevistados para a matéria de capa. Pensou-se também na escolha de um nome de uma figura
relevante - que não seja oriunda do saber da psicologia - no que diz respeito ao conhecimento acerca do
tema tratado. A Cris sugeriu o tema revi�mização das mulheres. Um dos nomes elencados foi o da
assistente social Pedrina Gomes, do centro de referência Casa Tina Mar�ns. Outras trata�vas foram feitas,
destaca-se o contato com o ins�tuto Maria da Penha, que declinou-se infru�fero.
A gerente técnica sugeriu o nome da psicóloga Marisa Sanabria. Do mesmo modo, a psicóloga de
referência técnica, Silvana, apresentou sugestões, salientado o nome da jornalista Roberta Zampe�.
A conselheira Isabela elucidou que são duas pautas dis�ntas, uma sobre o tema revi�mização da mulher e
outra sobre saúde, sexualidade e climatério. Sendo tópico do evento em voga a temá�ca revi�mização da
mulher, para o qual apontou per�nentes as par�cipações da Tina Mar�ns ou da Olga.

Resolução



A assessora Larissa informou que o assessor Wagner a procurou na quinta-feira, para solicitar que ela
fizesse as alterações, no entanto a resolução com as alterações não foi enviada. Além disso, alegou
aguardar a alteração que ficou incumbida de ser enviada pelo Gab ou pela Lorena, sendo necessária essa
informação para que sejam feitas as re�ficações devidas e, por conseguinte, publicada a resolução.
A Conselheira Isabela informou que após apresentação e discussão da resolução na reunião plenária,
definiu-se que o texto voltaria para a CDH, onde seriam feitos os úl�mos ajustes antes da publicação, os
quais foram delimitados na própria reunião plenária.
O Conselheiro Daniel trouxe, outrossim, a necessidade de se elencar o nome dos integrantes da CDH na
resolução. A gerente técnica apresentou seu ponto de vista acerca da inclusão dos integrantes na
resolução, apontando que a delimitação poderia engessar a comissão caso se pretendesse fazer alguma
alteração.
A assessora Larissa elucidou dúvidas apresentadas pelos conselheiros e, no mesmo sen�do da gerente
técnica, apontou a desnecessidade de incluir os nomes. Remanesceu esse entendimento.
Os conselheiros Daniel e Isabela apresentaram as modificações feitas na plenária, as quais foram
incorporadas à resolução. Os demais presentes contribuíram para a finalização da resolução.
ENCAMINHAMENTO: A assessora Larissa irá propor o inciso que trata de maneira posi�va as diversidades.
Uma vez concluído, a resolução será devolvida à diretoria. Além disso, a Larissa informará ao assessor
Wagner o desdobramento da reunião, no que tange à resolução.

Reunião Comitê SER-DH
Acerca desse tópico de pauta, o conselheiro Daniel informou que, à cerca de 15 dias, o Wagner entrou em
contato com ele para falar sobre o contato feito pela Brígida, o qua teve como finalidade a marcação de
uma reunião para o alinhamento do ano e sobre o preenchimento do sistema.
A Conselheira Isabela apontou não estar elucidada quanto à proposta da parceria, rememorando
trata�vas que não foram fru�feras. Destacou que é necessária a indicação de um responsável por
alimentar o sistema, que deverá fazer um curso de 40 horas. A gerente Flávia destacou a sua percepção
acerca da contribuição do Coquito enquanto assessor do Conselho. Apontou o papel esperado do novo
assessor e quais funções também seriam incumbidas a ele.
O conselheiro Daniel alegou já ter se referido à funcionária Sildete, que atua na ouvidoria do Conselho.
Abordou, ademais, os demais canais de denúncia, presentes dentro da COF, bem como os que chegam
pelos e-mail gerais do CRP, devendo, nesse sen�do, ser filtradas essas informações e destacado quem
ocuparia esse lugar. Relatou que deveria ser agendado um momento com a diretoria, visando discu�r
esse ponto ou mesmo levá-lo ao plenário, de modo a pensar qual o melhor desenho ins�tucional para
atender a demanda. Se seria melhor a ocupação desse lugar pelo funcionário que vai chegar. Se assim for,
deverá ser dito à SER-DH, que as medidas necessárias deverão ser tomadas de abril em diante, tendo em
vista a necessidade de inves�r na formação daquele que vai alimentar o sistema.
Com relação ao comitê gestor, o conselheiro Daniel reiterou que, caso a conselheira Isabela não tenha
disponibilidade para con�nuar, isso deve ser revisto. Ademais, fez as seguintes indagações à conselheira
Isabela: se entende per�nente aguardar a pessoa responsável pela alimentação dos respec�vos dados; se
é necessário colocar alguém “tampão”; ou se possui uma outra visão polí�ca sobre o funcionamento. Por
fim, o conselheiro informou que teria disponibilidade para ocupar o papel tampão.
A Conselheira Isabela apontou como problema o edital que prevê a entrega de seis relatórios até o final
do ano que vem. Disse se comprometer, pois já compõe o comitê gestor desde o momento que assumiu a
CDH. Quanto à indicação do comitê gestor, disse ser um lugar polí�co. Destacou que o acordo finaliza em
dezembro ou novembro do ano que vem. Sobre esse tema, o conselheiro Daniel perguntou se a parceria
é viável na perspec�va da CDH. No mesmo sen�do, o conselheiro Henrique indagou se essa ar�culação
que foi feita é vantajosa para o CDH, tendo em vista a atuação polí�ca do Estado e a inoperância da
SEDESE na pauta dos Direitos Humanos. Disse ainda não ver essa parceria como uma via de mão dupla,
indicando uma reunião com a SER-DH, no sen�do de acarretar uma ruptura da parceria pactuada.
A assessora jurídica apresentou como exemplo a dificuldade de obter algo da SEDESE, entendendo que
eles burocra�zam projetos e u�lizam en�dades para apontar que estão fazendo algo.
Após as falas sobre a SEDESE, o conselheiro Daniel apontou querer ouvir a opinião da conselheira Isabela
sobre a forma como avalia o processo de ruptura e o que isso implica juridicamente.
A conselheira Isabela informou que ao final de toda reunião é perguntado se há pretensão de dar



con�nuidade à parceria. Disse que se dispõe a pautar a finalização da parceria na pauta plenária.
ENCAMINHAMENTO: Pautar em reunião plenária de março ou abril o intuito de encerramento da parceria
e, posteriormente, informar à SEDESE a decisão. Ademais, deverá ser encaminhado o termo de
cooperação à assessora Larissa para que ela avalie quais as implicações jurídicas da ruptura. Para tanto,
deverá a conselheira entrar em contato com a Liliane e solicitar ao Wagner que envie o termo.

Definiu-se que serão pautados na reunião subsequentes os tópicos:
- Levantamento de informações representações
- Banner, folder e materiais CDH

Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente deu por encerrada a reunião às 11h00.
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